

RESEÑAS BIBLIOGRAFICAS

MIGUEL A. HEREDIA B.

En los últimos tiempos se han realizado en el país algunos esfuerzos editoriales que es necesario destacar como grandes aportes a la difusión del saber científico en servicio de la sociedad dominicana. Nos referimos a la publicación el año pasado del informe sobre *Economía Dominicana 1975* de la Comisión de Economía de la Academia de Ciencias de la República Dominicana, así como al voluminoso *Anuario* de la referida Academia; y, ya en este año, a la publicación de la *Enciclopedia Dominicana* y a la aparición del primer número de la revista *Derecho y Política* de la Facultad de Ciencias Jurídicas de la Universidad Autónoma de Santo Domingo:

I

Academia de Ciencias de la República Dominicana. Comisión de Economía. *Economía dominicana 1975*. Santo Domingo, Fondo para el Avance de las Ciencias Sociales, 1976. 305 p.

Este valioso informe acerca del comportamiento de la economía dominicana en el año referido, es el primero de una serie que aparecerá anualmente. A diferencia de otros trabajos de esta índole elaborados por organismos oficiales nacionales y/o internacionales, el que ahora comentamos hace un serio esfuerzo por identificar la política económica del gobierno dominicano para que esa comprensión global guíe el análisis y evaluación del comportamiento de los distintos sectores de la economía. Así, son estudiados aspectos de gran importancia tales como la producción industrial, la agricultura, turismo, minería, sector azucarero, comercio externo, etc. Creemos conveniente llamar la atención acerca del estu-

dio de las inversiones en el sector de construcción así como del estudio sobre sector energético, ya que ambos asuntos, de tanto impacto en la economía nacional, apenas habían sido estudiados previamente.

Por último, queremos destacar el hecho de que en este informe se va más allá del frío diagnóstico y se elaboran recomendaciones en cada uno de los aspectos estudiados así como en la política económica global, lo que de por sí aumenta el valor de la publicación.

Los autores, miembros de la Comisión de Economía de la Academia de Ciencia de la República Dominicana, son: José Luis Alemán, Carlos Ascuasiati, Manuel José Cabral, Francisco José Castillo, Carlos Despradel, Jorge Munguía, Ramón Pérez Minaya, Bernardo Vega y Gustavo Volmar.

II

Academia de Ciencias de la República Dominicana. Anuario. v. I
-1975- Santo Domingo. 1307 p.

Este primer número de la publicación anual de la Academia mencionada constituye el más ambicioso proyecto de divulgación científica realizado en el país. Unas 1300 páginas impresas recogen trabajos recientes y de alta calidad científica tanto en el campo de las ciencias naturales como de las ciencias sociales. En esta última área se incluyen además amplias reseñas de publicaciones recientes.

Las contribuciones en ciencias naturales recogen estudios de posible aplicación al mejoramiento de la producción agrícola, como el de André Vloebergh sobre "Resultados de ensayos locales con trigo tierno" y el del meritísimo investigador Eugenio Marcano sobre "La hormiga macromisha *sallei* guer en los cafetales dominicanos". Otros aportes se presentan como observaciones originales; tal es el caso del estudio de Sixto Incháustegui Miranda acerca de "Las tortugas dominicanas de agua dulce", así como "Los apuntes para la flora de Santo Domingo" de José de Jesús Jiménez Almonte, reconocido como pionero en nuestro medio. Cabe destacar también la publicación por Teófilo Gautier y otros del estudio sobre "El pseudo hermafroditismo de las Salinas", que ha despertado el interés de universidades extranjeras.

Entre las contribuciones en ciencias sociales llama la atención la recopilación de trabajos recientes del economista Manuel José Cabral sobre temas de candente actualidad: "La inflación, distribución del ingreso y empleo", "Análisis de la orientación de la inversión privada en Dominicana", y "Política de transferencia de tecnología". Dichos trabajos sobresalen por su rigor científico y por lo pertinente de sus recomendaciones.

De gran interés, por lo novedoso del tema y del enfoque metodológico, es

el estudio de Frank Báez Evertsz sobre "Azúcar y dependencia en Dominicana" comentado en el mismo número del *Anuario* por Max Puig. Nos abstenemos de mencionar otros importantes trabajos por falta de espacio.

En lugar de las acostumbradas reseñas sobre publicaciones recientes, el *Anuario* incluye extensos comentarios críticos y hasta polémicas a modo de "Evaluación de la investigación científico social dominicana". Así, Mario Bonetti y Nelson Ceballos dedican casi trescientas páginas a debatir los dos tomos publicados de la *Sociología Política* de Juan Isidro Jimenes Grullón.

Por otra parte, Manuel Cocco pasa revista a la totalidad de las obras del sociólogo belga André Corten, sobre la sociedad dominicana, mostrando la evolución teórica de ese estudioso desde el Funcionalismo hasta el Marxismo.

En el campo de la lingüística Pablo Golibart examina algunos aspectos del valioso trabajo de Maximiliano Jiménez Sabater *Más datos sobre el español en la República Dominicana* enfocado desde el punto de vista de la gramática generativa.

Hay otras reseñas igualmente interesantes que omitimos por no alargar estas notas.

III

Derecho y política. v. 1 -1977- Santo Domingo, Universidad Autónoma de Santo Domingo, Facultad de Ciencias Jurídicas.

La publicación cuatrimestral, estará destinada principalmente a fomentar el interés por el estudio científico de los fenómenos jurídico-políticos y a brindar apoyo bibliográfico a la docencia en estas materias.

Este primer número contiene interesantes aportes originales en diversas materias escasamente estudiadas en nuestro país. Puede citarse en tal sentido, el trabajo de Víctor Luis Cedeño "Para comprender nuestro problema agrario" y los artículos de Julio Brea Franco: "Hacia una definición de la ciencia política" y "La ciencia política y la realidad social dominicana". Los dos últimos trabajos aludidos, junto al de Amalio Fiallo titulado "¿Qué es un sistema político? Esquema básico para la discusión", pueden ser de gran utilidad en la enseñanza de una ciencia tan nueva en nuestro medio como la politología.

IV

Enciclopedia dominicana. Santo Domingo, Enciclopedia Dominicana S.A., 1976. 8v.

Esta interesante obra de referencia, única en su género, fue elaborada con

la participación en los más diversos campos de un nutrido equipo de estudiosos de la realidad dominicana.

Los ocho tomos contienen una enorme cantidad de información sobre la sociedad dominicana pasada y presente, siendo sorprendente su actualización, pues incorpora datos hasta el año próximo pasado.

Las áreas que consideramos más ricamente documentadas son las de historia, arte (sobre todo literatura y música), política y sociología.

El tomo VIII, por ejemplo, es una antología de la poesía dominicana pasada y presente en sus principales corrientes y escuelas.

La enciclopedia recoge gran número de biografías de dominicanos destacados en todos los campos de la actividad humana. Contiene también gran cantidad de mapas del país (división política, geológicos, tipo de suelos y cultivos, etc.) así como fotografías, dibujos y grabados. Debe resaltarse también la profusión de cuadros con datos estadísticos sobre producción, población y otros temas.

Creemos que esta obra servirá de auxiliar para los investigadores de nuestra realidad y confiamos que sus errores y omisiones serán corregidos en futuras ediciones.